Resistencia, Rebelión y Conciencia Campesina en los Andes, siglos XVIII al XX.

Steve J Stern (Comp.),

Lima: Instituto de Estudios Peruanos, 1990, 413 p.

Steve Stern ha tenido el mérito de compilar una serie de trabajos cuya motivación esencial es analizar los factores ideológicos y de conciencia en las rebeliones campesinas de los Andes. En el análisis ciertamente no se dejan de lado las causas económicas y sociales, importantes, aunque insuficientes, para comprender momentos explosivos -rebeliones- y aquellos de relativa calma. En este sentido, el trabajo se ubica dentro de una corriente historiográfica empeñada en descifrar, parafraseando a Scott, las formas diarias de resistencia campesina<sup>1</sup>.

El texto se dividide en cuatro secciones. La primera, llamada, \*De la resistencia a la insurrección: crisis del orden colonial\*, reúne los artículos de Steve Stern, Magnus Morner, Efraín Trelles y León Campbell, preocupados en discutir los elementos ideológicos presentes en la gran rebelión de 1780. Stern, a modo de hipótesis, propone comprender los patrones de «adaptación en resistencia» de las poblaciones campesinas en la larga duración, para explicar cómo en algunos momentos devienen en expresiones violentas. A nivel microrregional, los otros autores, notan correspondencias entre las divisiones Hanan y Hurin de las comunidades indígenas y el apoyo o rechazo a Túpac Amaru. Creemos que la evidencia empírica mostrada es insuficiente como para generalizar a toda la región, aunque sí es estimulante como hipótesis a trabajar. Campbell enfatiza la necesidad de un análisis más explícito de las tendencias políticas e ideológicas en competencia dentro de la región, y señala que la utopía andina del retorno del Inca, sería el principal factor motivador de la misma.

La parte segunda, «Conciencia e identidad durante la era de la insurrección andina», comprende los trabajos de Frank Salomon, Jan Szeminski y Alberto Flores Galindo. El primero describe cómo en Andagua (Arequipa), en la primera mitad del XVIII, los sistemas de creencias religiosas, especialmente el culto a los antepasados, juegan un papel importante en la legitimación de las élites andinas envueltas en la actividad empresarial de la economía mercantil. Por su parte, Szeminski intenta explicar las motivaciones de conciencia que hicieron que sectores campesinos vean justificado el matar a los no-indios. Por último, Flores Galindo demuestra cómo la utopía andina del retorno del Inca, seducía también a criollos y mestizos urbanos. Este

Scott, James C. Weapons of the Weak: Everday Forms of Peasant Resistance. New Haven: Yale University Press, 1985.

370 HISTORIA Y CULTURA 20

último texto ha sido reelaborado y ampliado íntegramente en otro lugar<sup>2</sup>.

La tercera sección, «Rebeliones y la formación del Estado-Nación: perspectivas del siglo XIX» contiene los estudios de Heraclio Bonilla, Florencia Mallon y Tristan Platt. El primero cuestiona la posibilidad teórica de la formación de una conciencia nacional del campesinado del valle del Mantaro, anterior al desarrollo del capitalismo. Esta tesis es sustentada y respaldada en una amplia investigación empírica realizada por Mallon y Nelson Manrique; respaldo ausente en los argumentos de Bonilla. En el segundo artículo, Mallon estudia los movimientos de montoneros durante la guerra con Chile en dos áreas diferentes: Junín y Cajamarca. En la sierra central el enfrentamiento de los indios contra chilenos y hacendados colaboracionistas forjará un nacionalismo campesino desde la base. En Cajamarca, los montoneros se organizan por lazos de clientelismo y pugnas internas entre hacendados. Finalmente, Platt vuelve a analizar cómo el pacto comunidad-Estado en Bolivia fue alterado, en la medida que políticas liberales decimonónicas resquebrajaron el acuerdo colonial, al poner el acento en una relación individuo-Estado

La última parte, "Dilemas políticos y conciencia en la revuelta andina moderna: estudios de casos bolivianos", incluye los artículos de Jorge Dandler, Juan Torrico y Xavier Albó. Los primeros explotan el "pacto paternalista" entre los campesinos andinos de Ayopaya (Cochabamba) y el presidente Gualberto Villarroel, líder de la fracasada coalición gubernamental militares-MNR (1943-46), que experimentó cautelosamente con reivindicaciones andinas. Xavier Albó estudia el surgimiento del movimiento katarista entre los aymara, y cómo ha enfatizado las luchas combinadas contra la dominación étnico-nacional y la explotación clasista; ha subrayado lo imperativo de una organización política independiente que permita a los indios entablar pactos, como iguales; y ha llevado a cabo la identificación entre la búsqueda actual de la liberación andina y aquella conducida por Túpac Catari en 1780.

Los ensayos de este libro matizan y cuestionan algunos supuestos sobre rebeliones y conciencia campesinas. Es decir, el impacto destructivo del capitalismo, el impulso que éste da a la diferenciación interna del campesinado en ricos y pobres, la gran importancia de la cuestión agraria en la política nacional y el carácter defensivo y estrecho de miras de los campesinos como actores políticos. Y proponen primero, repensar supuestos en el papel de los campesinos como iniciadores continuos de relaciones políticas (entre ellos y los sectores no-campesinos). Por lo tanto, es preciso

 Flores Galindo, Alberto. Buscando un Inca: Identidad y utopta en los Andes. Lima: Instituto de Apoyo Agrario, 1987, p. 144-208. RESEÑAS 371

observar la evolución de patrones pre-existentes de «adaptación en resistencia» y cómo en un determinado momento, toman la forma de violencia colectiva. Segundo, que el método para estudiar la rebelión campesina debe necesariamente incorporar en el análisis marcos de referencia de larga duración. Tercero, asumir la diversidad de la conciencia y horizontes políticos campesinos y descartar nociones sobre el carácter localista y defensivo de los campesinos. Y, por último, analizar el significado de lo étnico al explicar la conciencia y revueltas campesinas.

Este volumen forma parte de la trilogía aún inconclusa, auspiciada por el Social Science Research Council y el American Council of Learned Societies, cuyo primer número, a cargo de Olivia Harris, Broke Larson y Enrique Tandeter, estuvo dedicado a estudiar la participación indígena en los mercados sur andinos<sup>3</sup>. Sin duda trabajos como éstos son los que proporcionan perspectivas alternativas y enriquecedoras en el estudio y comprensión de la historia andina.

BETFORD BETALLELUZ

<sup>3.</sup> Harris, O.; Larson, B.; y E. Tandeter (eds.), La participación indígena en los mercados surandinos. Estrategias y reproducción social, siglo XVI-XX. La Paz. CERES, 1987.